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Mon lac en santé,  ma responsabilité 

 

 
Dimanche 8 juillet 2018 

À  10h00,  À LA SALLE MUNICIPALE DE BOUCHETTE 
 

PROCÈS-VERBAL 
 

1. MOT DU PRÉSIDENT 

 Le secrétaire, André Patry, souhaite la bienvenue aux personnes présentes. Il présente les 
membres du comité exécutif à la table et demande ensuite à la salle et au panel d’élire un 
président d’assemblée.  Isabelle Poirier, secondée de Gilbert David. André accepte le poste et 
prend la parole.  Il parle de l’importance de garder plus que jamais une Association vivante et 
fonctionnelle depuis qu’un nouveau maire et conseil très dynamique ont à cœur la 
conservation de nos étendues d’eau de la région et le démontre par des gestes concret.  

 
2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

 Il est proposé par Claire David que l'ordre du jour soit adopté sans modification. Adopté. 
  

3. Lecture du procès-verbal de 2016 
André Patry a lu le texte.  Isabelle a proposé d’accepter les procès-verbaux sans modifications.  Adoptés. 

 
4. RAPPORT FINANCIER DU TRÉSORIER JACQUES CYR 

 Jacques Cyr explique son bilan pour les années 2016-17-18.   Quelques questions ont été 
posées Il est proposé par Pierre Parisien, secondée par André Thérien d’adopter le rapport.  
Adopté. 

 
5. Adhésion des membres et ROLRIV 

André Patry a assisté à  la rencontre annuelle du Regroupement pour la Protection de l’eau de la VG 
(RPEVG) et que notre Association s’était enregistré comme membre au coût de $100.  Cela nous a 
permis d’obtenir le service de la MRC ROLRIV par lequel nous allons obtenir la liste de tous les riverains 
du Grand Lac Rond.  Il a ajouté qu’avec cette liste, on pourrait possiblement contacter tous les 
villégiateurs pour leur envoyer de l’information via le site web et leur proposer de devenir membre. 
 

6. Site Web 
André Patry a mentionné qu’après d’innombrables efforts,  il avait réussi à créer un site web avec le 
logiciel votresite.ca.  Il a alors présenté le site sur le grand écran, en passant en revue les différentes 
composantes en place tout en mentionnant qu’il restait beaucoup de travail à faire, surtout du côté 
anglais du site.  IL a mentionné que Lise Krueger s’est proposé pour traduire des documents et qu’il 
allait la contacter.  Il a ajouté que la composante d’achat de carte de membres et de dons du site web 
avait besoin d’une modification majeure et que seul le fournisseur pouvait la faire laquelle coûterait 
$500.  André Thérien, secondé par Gilbert David a proposé de payer pour le coût du changement. 
 

7. TESTS D'EAU de baignade  
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Pierre Bergeron a expliqué que lui et Pierre Parisien s’occupaient d’effectuer les 22 tests 
annuels d’eau de baignade et qu’ils seraient affichés sur le site.  Pierre a expliqué que la qualité 
des tests démontrait toujours une bonne qualité d’eau de baignade. 

 
8. RÉSEAU DE SURVEILLANCE VOLONTAIRE DES LACS  (RSVL) 

Pierre Bergeron avec l’aide de Pierre Parisien s’est occupé toute l’année de faire les nombreux  
prélèvements d’échantillons et de clarté de l’eau.  Il s’est aussi personnellement assuré d’entrer 
l’information sur le site du ministère via le service Relais.  Une demande de remboursement 
conjoint des coûts de $478 avaient été envoyées aux municipalités par le secrétaire.   Le 
président nommé de la rencontre André Patry a mentionné que  le programme allait être 
évalué suite aux données de cette année afin d’en tirer une analyse et que les tests seront 
interrompues pour quelques années conformément aux recommandations du ministère.  Il a 
finalement conclu en mentionnant que tous les résultats seront disponibles sur notre site web. 
 

9. Lavage de bateaux 

Le maire de Bouchette, Gilles Bastien, a pris la parole pour expliquer que les municipalités de 
Messines et Blue Sea avaient mis en place des stations de lavage et que malgré quelques 
difficultés d’application d’amendes contre les contrevenants le système mis en place sur une 
base volontaire fonctionnait assez bien. Il a expliqué qu’une station serait éventuellement 
construite près de la caserne de pompier à Bouchette en addition aux sept (7) déjà existante 
que la MRC avait aménagées via le projet du RPEVG(Regroupement pour la Protection de l’Eau 
de la Vallée de la Gatineau).  Il a noté que le RPEVG travaillait sur un projet de  loi pour obliger 
le lavage des bateaux à la grandeur du Québec. 

 
10. STABILISATION DU NIVEAU D'EAU   

André Patry a mentionné que plusieurs interventions de notre Association en collaboration 
avec Michael Lukyniuk avaient été faites auprès du Centre Expertise Hydrique du Québec afin 
que les experts de ce service tiennent compte des besoins de notre lac dans leur gestion du 
barrage au Lac 31 Milles.    Cela semble avoir donné quelques bons résultats mais qu’il était 
impossible de s’assurer si cette nouvelle façon de faire allait continuer. 

 
11. PHRAGMITE  

André Patry donne quelques informations à propos du problème du phragmite (aussi appelé 
Roseau commun).  Il mentionne que le Ministère de l’environnement permet l’extraction 
manuelle du phragmite dans la bande riveraine.  Il ajoute qu’il était permis de l’enlever 
manuellement sans autorisation.  Pierre Parisien a soulevé quelques réserves et a demandé de 
s’informer davantage afin de ne pas avoir d’amendes.  André Patry a promis de le faire et 
mettre l’information sur le site web. 

 
12. ABAT-POUSSIÈRE 
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André Patry mentionne que de l’abat-poussière avait été épandu sur les chemins cet été et il a 
remercié publiquement la municipalité de Bouchette.  Des citoyens ont rapporté que toutes les 
grandes artères en gravier étaient très bien entretenues cette année.  Le maire de Bouchette a 
dit qu’un autre épandage de sel liquide allait ce faire en début du mois d’Août. 
 

13. ENSEMENCEMENT 

Pierre Parisien, responsable de l’ensemencement,  a rapporté que l’ensemencement n’avait pas 
été fait l’an dernier parce que le fournisseur avait manqué de poisson.  Il a ajouté qu’il avait 
collecté des fonds des divers commerces de la région et qu’il allait compléter ses demandes en 
espérant amasser un montant de plus de $3,000 pour acheter des dorés à ensemencer cette 
année. Il a conclu en ajoutant qu’il espérait impliquer plusieurs pêcheurs dans la mise à l’eau 
des poissons. 

 
14. RASSEMBLEMENTS DANS LE GRAND CHENAL (NARROWS)    

Jacques Cyr a rapporté que la situation n’avait pas changé et qu’elle demeurait chaotique 
surtout lorsque le boisson était en cause.  Il a dit qu’il allait contacter la SQ pour leur demander 
de venir au moins un fois faire une patrouille durant un weekend.  Alain Decelle et sa conjointe 
ont rapporté qu’ils étaient les nouveaux propriétaires du rocher d’où sautent les jeunes et 
qu’ils avaient mis des pancartes Privé parce qu’ils avaient peur que quelqu’un se blesse et qu’ils 
en soient responsables.  

 
15. QUAI PUBLIC 

Marthe Gravelle a fait un sommaire du dossier en mentionnant que le projet  de création de Quai public 
à Ste-thérèse par la municipalité de Ste-thérèse avait été mis de côté parce que les recommandations 
de l’Abvdes7avaient changés. 
 

16. FEUX D’ARTIFICES ET AUTRES NUISANCES 
Le maire de Bouchette a mentionné qu’il croyait que l’abondance des feux d’artifices était 
problématique et qu’il allait discuter de la marche à suivre avec son conseil afin de donner suite à la 
demande de l’Association à l’effet de restreindre les feux d’artifices durant des périodes spécifiques. 
 

17. Bouées 
André Patry a mentionné que les bouées installées l’an dernier semblaient porter fruit puisque la 
plupart des embarcations respectaient les limites de vitesse indiquées sur ces dernières.  Il a dit qu’il 
avait réinstallé les bouées qu’il avait enlevées à l’automne. 
 

18. Caractérisation du Grand Lac Rond 
André Patry a rapporté qu’un comité devrait être mis sur pied afin de  poursuivre les recommandations 
du rapport.  Pour ce faire il allait envoyer un courriel afin de demander des volontaires pour former ce 
comité 
 

19. Bassin Versant du Grand Lac Rond 
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Le maire de Bouchette a pris la parole pour parler de son intérêt pour trouver des solutions à l’érosion 
des rives de la rivière Gatineau, protéger nos paysages en gérant mieux les coupes de bois, développer 
une synergie entres les divers organismes, associations de lac et les municipalités et débloquer des 
fonds pour soutenir ces initiatives.  
 Il a ensuite dit qu’il prévoyait redéfinir le rôle de LaSage (Société d’Aménagement et de gestion du 
Bassin Versant du Lac 31 milles) pour en faire une entité plus large qui couvrirait toute le territoire du 
Bassin Versant du Grand Lac Rond lequel englobe déjà le territoire du 31 milles en partant en amont 
avec le Lac Pémichangan et  ses affluents. Il ensuite mentionné qu’il prévoyait embauché une biologiste 
pour faire la gestion environnementale du territoire. 
 
 Denis Lacroix, président de l’Association du lac 31 milles a fait l’historique de LaSage depuis sa création 
et sa situation actuelle.  Il a parlé des différents problèmes associés à la gestion du camping sur les îles 
et qu’il était important d’en faire la surveillance.  Le maire a parlé ensuite du problème du manque de 
truites jeunes dans le 31 milles et qu’il croyait que le moratoire pour la pêche sur la glace s’étendrait sur 
une autre période de 5 ans.  Il a dit qu’il avait rencontré une Mme Deschênes du Ministère des Forêts de 
la Faune et des Parcs pour en discuter et que ça semblait être le consensus. Il a conclu en mentionnant 
qu’il était important de conserver et promouvoir La Sage et que des plans avaient été avancés pour 
construire un centre administratif près du Quai Public au 31 milles.  Il a mentionné que les fonds en 
provenance d’Hydro Québec étaient disponibles pour ce projet. 
 

20. VARIA 
André Patry a mentionné qu’il avait oublié d’inclure deux demandes de changement au Règlement de 
l’Association et qu’il ne pouvait donc pas légalement les soumettre au vote.  Les changements i.e.  1) 
changer le nombre de membres nécessaires pour obtenir quorum aux assemblées annuelles pour le 
mettre comme étant les membres présents à l’Assemblée et 2) changer le nombre de membres 
nécessaires pour former le comité exécutif pour le mettre à cinq(5) minimum. Cet item sera mis à 
l’ordre du jour de l’Assemblée de l’an prochain. 
 

21. 2ième PÉRIODE DE QUESTIONS 
Bruno Paul a rapporté que les outardes (bernaches) étaient un réel problème de pollution sur les  
gazons.  Une personne a proposé de mettre un câble jaune.  Il paraît que ça les éloigne. 

 
22. ÉLECTIONS au comité exécutif 

Jacques Cyr a été élu président d’élection et Pierre Bergeron, scrutateur.  Jacques a demandé s’il y avait 
des propositions.  André Patry a proposé Alain Decelles.  Alain a accepté.  Élu.   
Isabelle Poirier a proposé que tous les membres présents au comité exécutif gardent leurs postes 
respectifs.  Tous les membres ont acceptés à chacun leur tour.  Élu. 

 
23. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE 

Il a été proposé à 12 h15 par Pierre Parisien, secondé par Pierre Bergeron de clôturer la 
rencontre. 


